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“中国戏剧奖·梅花表演奖”是中国戏剧表演艺术最高奖，旨在表
彰在表演艺术上取得突出成就的中青年戏剧演员，每两年一评。日
前，第27届“中国戏剧奖·梅花表演奖”颁奖晚会在广州大剧院举
行。本届梅花奖，安徽省黄梅戏“摘梅”两朵。韩再芬凭借《徽州往
事》、何云凭借《小乔初嫁》中的精湛唱功、高超的表演技艺一路过关
斩将，双双摘得梅花奖。日前，星报记者采访到演员韩再芬、何云，听
她们诉说一段段“黄梅花开”的故事。

细数韩再芬

的头衔，真是一口

气难说完，论起最看重的

是 哪 一 个 ，她 说 还 是 演

员。当她把剧院带领着走上拥有

自己的独特模式、良性循环的轨道之

后，她就完成了自己的管理“任务”，接

下来会回归到艺术生产的领域，努力为

戏 迷 们 呈 现 更 多 好 作

品。采访中她还透露道，徽

州系列第三部已经开始进行剧本

创作了。

比起得奖，是否有能够立住的好作

品更重要。韩再芬用“刀枪入库马放南

山”来形容当今很多获奖了的戏剧作

品，“它也没有研究的价值，最终也无法

再进行演出，这样的获奖是没有意义

的。”

在韩再芬看来，有智慧的人选择创

作机会做事，期间一定会思考很多，但

绝不会靠撞运气来等待好作品。回首

当年，《徽州女人》一经推出，褒贬不

一。更有专家领导发话，《徽州女人》宣

扬封建礼教，赞美守节，当场被否定。

韩再芬依然坚持，她相信好戏终会有得

到承认的那一天。时至今日，《徽州女

人》已经是黄梅戏中的经典作品。韩再

芬说：“只有当一个人自主地去创作时，

才有把握做一个东西就成就一个东

西。”

作为黄梅戏曲界的“女神”，韩再芬

事业上的成功无疑也成为不少人奋斗

的榜样，而韩再芬自身也在实现理想的

道路上继续努力着。在坚持理想的同

时也很实际，她只做自己把脚尖垫垫能

够得到的事情。“我要预估一下我能不

能做到，违背我的原则我就放弃了，人

生没有什么非要得到的。”

黄梅戏两“金花”喜获梅花奖

听她们讲述“黄梅花开”的故事（上）

从第11届起，梅花奖增设了“二度梅”这个奖项，“二度梅”是指

在同一个表演领域获得二次梅花奖。在第二十七届中国戏剧梅花

奖评选中，韩再芬时隔15年后，成功为黄梅戏摘得第一朵“二度梅”，

同时成为我省首位“二度梅”得主。也是全国黄梅戏剧种中首个“梅

开二度”的演员。在接受专访时，韩再芬说自己并没有格外的激动，

而是被肯定之后，有一种踏实的、满满的感觉。她坦言自己的理想

很大，但也很实际，她形象地说“做自己努力踮起脚尖够得着的事。”

《徽州往事》剧情发人深省，通过演员优美婉转的唱腔，精湛的

舞台表演，赢得戏迷们的热捧。此次参赛之路并不一帆风顺，韩再

芬用“天上掉下来的馅饼”来形容这次得奖。“比赛前完全不知道会

获奖，只知道安徽剧协为我申报‘二度梅项目’。但之后的过程包括

什么时间评、评选的标准是什么，我就都不知道了。”

曾有报道指出，《徽州往事》参评2013年第十四届文华奖，2014

年第二十四届白玉兰奖的角逐，结果都未尽人意。对此韩再芬肯定

了这一说法：“确实很遗憾。这么多年我都遵循一个原则，我不会为

了得到什么太过刻意。艺术是一个长期积淀、积累的过程，是用心

一点点去铸造的精神文化，这里面投放的是我们艺术家最真实、真

切、真情的感受。”她直面当今关于奖项存在的诸多问题，她认为作

为一个演员还是应该认认真真地把戏演好，把自己的事情做好。

带着《徽州往事》再次迎战“梅花奖”，韩再芬说：“当你用心去诠

释一个艺术作品的时候，特别是一个从事艺术事业三十多年的演

员，你对自己的作品会有一个明确的定位。”比赛前，她和剧团的工

作人员一起做了大量的努力，包括巡演、搜集各方面的反馈意见，不

断地修改，综合专家、领导和观众们的三方意见进行

调整、改进和提升，“我认为我们的做事方式是符合

这个时代发展的，符合一部作品的成长性。”

从1999年，因主演《徽州女人》第一次

荣获梅花奖，到“梅开二度”整整过了十五

年的时间。这期间，韩再芬除了继续参与

艺术表演，更多了一个新的身份——再芬

黄梅艺术剧院院长。十五年中，她说自己

花了三分之二的时间在从事管理的工作，

而一切还都是从一贫如洗开始的：“那时候

剧院确实穷，境况也不好，从那时的落寞到

今天，回首往事也挺有意思的。” 从一个

演员的艺术生涯来说，十年的时间完全可

以用来完成一两部优秀的作品，但是韩再

芬觉得她做的事情比多一两部作品更有意

义，她说：“我搭建了一个事业的平台，而这

个平台即使韩再芬不在，也依然可以继续，

这种事业的发展比一个演员作品的多少更

为重要。”

从演员到管理者的转变，韩再芬认为

自己过渡顺汤顺水，没有刻意花时间去

“上课”，纯粹自学成才。“我有关注社会上

优秀的企业和企业家，大家的企业文化、

管理文化都是相通的，我想这就是隔行不

隔理吧。”不过在实际管理中，困惑也总是

在不断地产生，面对一个又一个的困难，

韩再芬乐观地说自己没有辛酸泪可谈，

“人活着就是要面对困难，人与人之间的

不同就在于你是否有智慧、能力、信心解

决这些不同；还有一部分是天意，当你所

做的事情顺应了天时地利人和，那你的成

功也是必然的。”

作为一名管理者，韩再芬也强调了自

己管理的不同之处，她把每一分钱都花在

剧院的建设和后续培养人才上，认为这些

工作才是长远的规划。

智慧的人
创作机会绝不等待

韩再芬：
做自己努力踮起脚尖够得着的事

把获奖比作天上掉馅饼

搭建平台比个人作品重要


